



EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XXXVI

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NÚM. 10487

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Península.—Un mes, 2 ptas.—Tres meses, 6 id.—Extranjero.—Tres meses, 11'25 id.—La suscripción se contará desde 1º de cada mes.—La correspondencia á la Administración

REDACCION Y ADMINISTRACION MAYOR 24

JUEVES 29 DE OCTUBRE DE 1896.

CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París, A. Lorette, rue Cumarlin 61; y J. Jones, Faubourg-Montmartre, 31.

ACADEMIA "POLL-ARMARIO"

REAL NUMERO 34

Preparación para las Academias del Ejército y Armada.

ACADEMIAS MILITARES

La preparación está á cargo de los directores y de los comandantes de infantería D. Rafael Martínez Hilescas y de caballería D. Luis Marqués.

ACADEMIAS DE MARINA

Cuerpo general é infantería de Marina

La preparación por los directores y por los profesores de la Escuela de Torpedos D. Juan de Carranza, teniente de 1.ª clase y D. Antonio de Lara, teniente de navío.

Alumnos externos ó internos.

MATERIAL AGRICOLA

Prensas para vinos.—Bombas para riego, riegos, lavar y rociar plantas.—Norias para pozos, movidas á vapor viento ó caballería.—Máquinas para taponar y limpiar botellas.—Espino artillado para cercados.—Arados de vertedera.—Desgranadoras de maíz.—Vías férreas, wagonetas, plataformas, cambios, etc., para transporte de frutos. Azadas, legones, picos.—Tuberías de goma y otras.

CAMILO PÉREZ LUBBE
12, CASTELLINI, 12.

Véase anuncio MODA Y ARTE en la tercera plana.

LAS PRIMERAS CAPAS

Tan de rondón se nos ha entrado este año el señor de Frio, y con tan poca educación lo ha hecho, sin pedir permiso a nadie, que andamos ya los madrileños, naturales ó de afición, chupándonos los dedos, y no de gusto, por esas calles de Montarco.

La presentación inopinada del frio trastorna muchos planes y desfilva muchos presupuestos. El que no pensaba estelar hasta después de todos los santos, y se encuentra con que a mediados de Octubre ya no se puede andar por los ladrillos sin que salgan sabaliones, ha tenido que hacer un esfuerzo sobrehumano para convencer al estelero de estelarlo y no pasarle la cuenta hasta el mes entrante. Y el que tenía empeñada la capa desde el mes de Mayo, y con taba con que hasta principios de Noviembre no le haría falta se ha llevado un chasco solemnísimo, porque ó se emboza en los codos, ó no sale de casa, ó se muere de una pulmonía, ó ja ver cómo se arregla para sacar la pañosa del ostracismo del empeño!

La presentación de la primera capa en la vía pública «despierta» muchas filosóficas consideraciones.

—¡Dichoso aquel!—dice un transeunte contemplando con ojos de envidia al embozado primero —Ya lleva la capita sobre los hombros y ¡que le echen guindas.... que ya se las puede comer, sin temor a que le dé un colico de frio!—¡Ay! ¡cuando me verá yo en esa opulencia!....

Ya están las calles de Madrid invadidas de conjarados, con el embozo hasta los ojos.

Lo malo que tiene esto de los embozos es que el transeunte pacífico, no sabe con quien tropieza en la calle. A lo mejor va a saludar a uno creyendo que bajo una buena capa con embozos de terciopelo se oculta un título de Castilla, y resulta que el que va enfundado es un «groupier» de casa de juego ó simplemente un agente de policía.

Para los viejos verdes la pañosa es una prenda indispensable. ¡Lo de conquistas que hacen... y lo de palizas que llevan, sin que nadie se entere!

Calisto Ballesteros.

TIJERETAZOS

«El Noticiero Bilbaino» ha publicado un artículo titulado *Los astilleros del Nervión*.

Y se ha permitido el siguiente desahogo:

«Repetimos que no comprendemos la preterición que existe de nuestros astilleros, cuando de ellos han salido los mejores buques, los únicos buques que tenemos.»

¡Y nosotros que estábamos en la creencia de que antes que hubiera astilleros en el Nervión tenía la marina española buques inmejorables!

Felizmente «El Noticiero Bilbaino» viene á sacarnos de nuestro error, razón por la cual pedimos al ministro de Marina... que prescinda de aquellos astilleros cuando haya que repartir trabajo á los arsenales.

Resultan muy caros los buques del Nervión

Y ante todo y sobre todo debe atenderse á la maestranza del Estado.

Si no fuera por esos pequeños inconvenientes ayudaríamos al colega en sus pretensiones.

Pero no puede ser.

Una corrida de toros celebrada en Onda, provincia de Castellón, ha producido diez y nueve heridos y algunos muertos.

Y añade el periódico que da la noticia que otros pueblos, de Castellón también, han solicitado permiso para dar corridos.

Si en todas pasa lo que en la de Onda, pronto desaparecerá Castellón del mapa.

¿Perseguirá esa provincia el agotamiento de la especie?

En Alicante andan buscando una buena cantidad que abandonó el cajón para irse de buceo.

Ya verán ustedes como paga los vidrios rotos algún infeliz que se dejó seducir por la dicha cantidad.

¡Oh, las hembras!

Cortamos de «La Correspondencia Militar»:

«El Tiempo ha dicho que los ministros son unos biombos.

Y *El Nacional* le ha contestado que Sivela es una espuerta.»

¿Si será esta la alta política que desconocemos los que no andamos por las alturas?

Si es así corre parejas con la que hacían aquellos célebres partidos del nabo y la chirivía.

Y en tal caso se puede decir con el personaje de *La Bruja*:

Todo está igual

Parece que fue ayer

Una cuñita de *El Tiempo*:

«Un periódico ministerial hablaba

ayer de los éxitos financieros de la situación.

¿Para quién se tomarán el trabajo de escribir estos periódicos?

¿Se necesita túpé para decir en serio ciertas cosas?!

Y se necesita ser chino para tragárselas.

Microscópicas.

EL SOLDADO RUIZ

La guerra de Cuba nos arruina: pero ¡va revelando unos héroes...!

Más anónimo que el de Cascorro, no se sabe qué región de España fué su cuna ni como vivió antes de venir al servicio de las armas.

Un sorteo lo arrancó del timón del arado ó del banco de carpintero. Otro sorteo lo arrojó en medio de los mambises, imponiéndole el deber de defender á España y su bandera.

Y no cayó mal el soldado Ruiz en la campaña. Con su uniforme de húsar y á caballo sobre el noble bruto que le entregaron al llegar, fué uno de tantos entre los que formaban el brillante escuadrón. Pero llegó la hora de las revelaciones; los clarines señalaron la presencia del enemigo; los soldados empullaron con mano nerviosa el brillante acero y pensando en la patria y en la familia se dispusieron á escarmentar á la mala ralea que pretendía interrumpirles el camino.

¡A escape! gritaron imponentes las cornetas. Y á escape partieron los caballos llevando un puñado de leones sobre sus lomos.

Acosado por siete enemigos, que ahullan á su alrededor dispuestos á machetearlo, el húsar se revuelve amparado tras su sable. Cada golpe que dá su brazo abre un hueco en la hueste contraria. ¡Uno!... ¡dos!... ¡tres!... ¡seis muertos! La lucha se ha hecho igual, uno contra uno; pero el valiente soldado piensa que es poco matar á aquel hombre. Borracho de coraje y entusiasmo; sintiendo en su alma el ultraje que hace á la patria el cobarde mambís, alza la mano y abofetea á su enemigo y termina á golpes de sable la heroica pelea, quedándose con la victoria.

¡El soldado Ruiz...! Ayer era uno de tantos, hoy es un héroe. Hace una semana su talla no era mayor que la de cualquiera de sus compañeros. Hoy ha crecido tanto, que desde cualquier punto de España se le vé erguido sobre su caballo y tendido á sus pies un montón de enemigos puestos fuera de combate por su mano.

RAUL.

LA HERENCIA DE UN ESCRITOR

La carrera literaria está perdida en este país.

Como demostración, copiamos de la «Gaceta», el siguiente edicto:

«En virtud del presente, se cita, llama y emplaza á los que se crean con derecho á la herencia de D. José de Castro y Serrano, de sesenta años de edad, soltero, literato, hijo de D. Nicolás y de D.ª Josefa, y que falleció en esta corte, sin otorgar disposición testamentaria, el día 1 de Febrero del presente año, para que comparezcan á deducirlo ante este juzgado con la debida justificación, dentro del término de 20 días, á contar desde el siguiente al en que tenga lugar la inserción de este edicto en la «Gaceta de Madrid y Boletín Oficial de la provincia de Granada»;

haciéndose saber, además, que la herencia del finado ha sido repudiada por sus hermanas D.ª María del Pilar y D.ª María de la Concepción Castro y Serrano y sobrina D.ª María de la Gloria Castro y Cohos.

Dada en Madrid á 18 de Septiembre de 1896.—V.ª B.ª—El juez de primera instancia, J. Carlos Alix.—El actuario, por mi compañero el Sr. Cobo, Julian Villanueva.»

El ilustre académico, después de muchos años de trabajo, dejó á los suyos

una herencia de déndas que la «Gaceta» ha tenido la indiscreción de hacer pública.

Con todo su ingenio, su fama y su posición, Castro y Serrano se vió obligado á vivir ayudado del préstamo y la usura, poniendo en práctica el saludable precepto de Ramón Correa: «Gasta lo que dobes, aunque debas lo que gastas».

Estos ejemplos deben servir de enseñanza á la juventud literaria.

CAMPAÑA DE CUBA

De los periódicos recibidos por el último correo tomamos las siguientes líneas:

Combate en Guamo

El teniente coronel Granados salió el día 1 del actual á las seis de la mañana, de Pinar del Río, en combinación con el general Bernal, y encontró en Guamo el batallón de Cantabria envuelto por 3.000 insurrectos á pié y 800 á caballo, enviados por Maceo desde Loma Blanca.

Con ataque vigoroso obligó á huir al enemigo que hizo al cabo de la jornada 12 disparos de cañón, yendo en dirección á Ceja de Toro.

La columna salvó de este modo al batallón de Cantabria que se unió á ella y siguieron á las nuevas posiciones tomadas por el enemigo que las defendió con tenacidad.

Desalojadas de ellas, al cabo de 5 horas de combate, fue rechazado mas allá de Loma Blanca, haciéndole dejar 80 muertos que tuvo.

Por nuestra parte lamentamos 12 muertos y 92 heridos, de éstos 4 oficiales.

El teniente coronel Granados se puso en camino para Pinar del Río á las 3 de la tarde, oyendo fuego de cañón al otro lado de la loma.

A esta hora, en efecto, terminaba otro rudo combate sostenido en las lomas de La Teja del Negro, por 700 hombres al mando del general Bernal con las fuerzas de Maceo, que ocupaba extensas posiciones.

El combate empezó á las nueve y media de la mañana y el enemigo, que se defendió tenazmente, fue al cabo desalojado de ellas.

Tuvo 230 muertos según los reconocimientos hechos y retiró 300 heridos. Nuestras bajas han sido el teniente coronel de San Marcial, señor Romero, y un ayudante del general Bernal muertos, el teniente coronel Chacel, de Ingenieros, y 8 oficiales heridos. De tropa 18 soldados muertos, 65 heridos, un desaparecido y varios contusos, mulos y caballos muertos.

La artillería continuó haciendo fuego sin oficiales del cuerpo, por haber sido herido los dos que había.

En Tumbas de Torino

El día 29 de Septiembre salió de San Francisco, Pinar del Río, el general Melguizo, mandando las columnas de los coroneles Hernández de Velasco y Francés, marchando en dirección á Tumbas de Torino. A poco comenzó el combate desalojando al enemigo de sus posiciones y continuando el movimiento de avance.

A la una y media de la tarde la columna Hernández encontró al grueso de la fuerza de Maceo que esperaba en posición, trabándose duro combate que duró hasta la noche, desalojando al enemigo de su última posición bajo una

lluvia torrencial y acampando las fuerzas sobre el propio terreno que el enemigo había ocupado.

El coronel Francés batió por su parte en Manajas á las partidas de Perico Díaz, Payaso y otros. Después de prolongado combate que terminó á la bayoneta, declaróse el enemigo en vergonzosa fuga.

El enemigo tuvo más de 80 muertos y se supone llevó muchos heridos.

Por nuestra parte tuvimos 11 muertos, heridos el comandante Izquierdo, el capitán Cabannas y 86 de tropa, de ellos 31 graves.

Noticias particulares hacen saber que el comportamiento de las columnas fué brillante, distinguiéndose los coroneles Hernández y Francés, pues dichas operaciones se efectuaron bajo lluvias torrenciales, sin que desmayara ni por un momento el buen espíritu y decisión de los soldados.

En el Paradero de Cañas

El pueblo de las Cañas se encuentra en la línea del Oeste, entre Alquizas y Artemisa; pertenece á este término y dista de él, en línea recta, 5 kilómetros.

Defendiendo el paradero hay un fuerte, y hacia el centro otro pequeño, el resto del poblado está defendido por algunas trincheras en los puntos más estratégicos.

Desde hace días, venían los insurrectos tiroteando, por las noches, á los fuertes, y retirándose al ver la constante y enérgica resistencia que les hacen las fuerzas que los custodian.

La noche del 27 de Septiembre á las 11, empezó un tiroteo sobre los fuertes, y en todas direcciones.

Las fuerzas, cada una en su puesto, se portaron con valor y energía, haciendo que el enemigo se retirase á la una, bastante quebrantado.

Como el pueblo está muy extendido y en su mayoría es de bohíos de guano, los insurrectos, provistos de penca encendidas, dieron candela á las casas del exterior y con el viento que reinaba se propagó, ardiendo varios bohíos de los arrabales.

Empezaron á dar candela á los bohíos por las calles de San Ramón y Real; el viento favoreció la propagación del incendio; pero como llovía abundantemente no pudo prosperar, solo una casa de tabla y teja destruyó el voraz elemento; las demás fueron de guano.

Los establecimientos y casas principales, próximas á los fuertes, no sufrieron en los edificios.

No hubo que lamentar desgracias personales entre el vecindario, y las fuerzas no tuvieron bajas.